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进 入 10 月 ，地 处 高 寒 地 区 的 内 蒙
古霍林郭勒市已进入供暖季。连日来，

《经济日报》记者来到当地一些居民家
中探访供暖情况。在改造的老旧小区、
新增供热的棚户区回迁楼和廉租房小
区，记者发现，这些居民家中涌动着暖
暖的“春意”。

老旧小区改造住户——

“屋里暖心里更暖”
寒露时节天渐寒。10 月 18 日晚，记

者来到霍林郭勒市莫斯台街道居民李国
庆家中。一进屋，一股暖流扑面而来，全
家人围坐在客厅里看电视，其乐融融。

受地理环境影响，霍林郭勒市的冬季
寒冷漫长，一年中有 7 个月以上的时间属
供暖期。而当地一些老旧住宅小区由于
墙体老化，保温性能不好，加之供热效率
低等问题，每年冬季，住户家里的最高温
度连 18 摄氏度都很难达到。为有效解决
这一民生难题 ，霍 林 郭 勒 市 从 2011 年
起，累计投资 25547.8 万元，分批对全市
38 个小区的 286 栋老旧居民住宅楼进行
外墙保温、屋顶防水、窗户改造、室内供
热分户改造、供热计量改造、室外管网改
造等。今年供暖季到来前，该市对包括
李国庆所在小区的最后 14 个老旧小区
完成了改造。至此，该市老旧小区改造
工程全面完工。

“改 造 后 室 温 一 直 都 在 22 摄 氏 度
以 上 ，早 上 起 床 也 不 遭罪了。 现 在 不
只是屋里暖和了，大伙心里更暖!”李国
庆说。

棚户区回迁居民——

“搬进新房过暖冬”
10 月 19 日一大早，珠斯花街道绿环

社区“六十栋”棚户区居民屈广和老伴来
到回迁楼自家的房里，查看新房的供暖情
况。一摸暖气管道，挺烫手，老人扭头便
招呼起老伴儿：“你摸摸，管子烫手，这楼
房的供暖就是好！”

今年 62 岁的屈广在“六十栋”住了
12 年。每年冬天最深的感受就是一个字
——冷。“家家小煤炉，处处煤棚子”，是老
屈对“棚户区”冬天的最深印象。

为了彻底改善棚户区居民的居住环
境，2013 年 3 月，霍林郭勒市启动了有史
以来最大的棚户区改造工程——绿环社

区棚户区改造工作，规划投资7亿元，建设
商住楼 64 栋、3552 套。霍林郭勒市副市
长张亮告诉记者，从 2013年起，市里计划
用3年时间，投资12亿元完成棚户区改造。

通过棚改，屈广家得到了 150 平方米
的回迁楼和 1 个车库，个人只补交了车库
的一点差额款。他高兴地对记者说，“今
年终于可以过上一个暖冬了！”

廉租房住户——

“免费供暖政策好”
夕阳下，霍林河畔的河东新区廉租房

小区显得静谧、祥和。这个小区去年底有
19 栋廉租房交工，1200 户居民搬进了新
居。就在今年春天，陈万良一家 3 口搬进
了保障房小区 48.5平方米的廉租房。

陈万良和老伴均有肢体残疾，女儿
又正在上大学。2011 年，为了给孩子交
学费，老两口卖掉了自己的平房，租房
住。每个月的租金、生活费加上供孩子
上学的费用，使得老两口压力很大。在
供暖季到来前，市里出台新政策，免除了
供暖费，这让他们如释重负，连夸政府的
政策好。

近年来，霍林郭勒市把困难群众冷暖
作为执政为民的头等大事来抓，突出关爱
重点，注重扶助实效，保障了各类城乡困
难群众的合法权益，确保困难群众温暖过
冬。统计显示，截至 2013 年，该市累计为
社会困难群体支付供暖费补贴 3600 万
元，今年更是将困难人群集中安置到廉租
楼，并且承担了他们全部的供暖费用，彻
底解决了困难人群供热的问题。

霍 林 郭 勒 涌 暖 流
本报记者 罗 霄 通讯员 张 健

作为建筑能耗的作为建筑能耗的““大头大头”，”，采暖耗能采暖耗能
问题是每个采暖季不可回避的问题问题是每个采暖季不可回避的问题。。

目前目前，，我国的采暖呈现多元化并存的我国的采暖呈现多元化并存的
局面局面。。从需求出发从需求出发，，这些采暖方式均有很这些采暖方式均有很
强大的生命力强大的生命力，，但从节能的角度来说但从节能的角度来说，，不不
同的区域同的区域、、不同的建筑甚至不同的户型均不同的建筑甚至不同的户型均
适合不同的采暖方式适合不同的采暖方式。。简而言之简而言之，，要节要节
能能，，首先要了解自己的居住环境首先要了解自己的居住环境。。

比如小户型比如小户型。。通常通常，，小户型是不适小户型是不适
合地暖的合地暖的。。因为地暖本质上是地面辐射因为地暖本质上是地面辐射
供暖供暖，，需要通过地面的裸露面积来计算需要通过地面的裸露面积来计算

节能效果节能效果，，因而更适合相对比较空阔的因而更适合相对比较空阔的
房间房间。。而小户型的家具覆盖面积较大而小户型的家具覆盖面积较大，，
不利于地暖的扩散不利于地暖的扩散，，建议小户型多采用建议小户型多采用
暖气片等传统对流采暖方式暖气片等传统对流采暖方式。。

又比如跃层又比如跃层、、别墅等高空间的建筑采别墅等高空间的建筑采
暖暖，，提倡采用地暖等辐射供暖的方式提倡采用地暖等辐射供暖的方式。。因因
为辐射供暖方式形成的室内空间温度梯为辐射供暖方式形成的室内空间温度梯
度比较小度比较小，，能够较好保证人们活动空间的能够较好保证人们活动空间的
温度温度，，也就是室内也就是室内22米以下的高度米以下的高度，，而对流而对流
供暖使得垂直空间的温度梯度大供暖使得垂直空间的温度梯度大，，大量的大量的
热能扩散到房顶附近热能扩散到房顶附近，，造成浪费造成浪费。。

要暖和又要节能要暖和又要节能，，还有一个关键问题还有一个关键问题
是房屋本身的散热指标是房屋本身的散热指标。。目前目前，，我国的建我国的建
筑在保温性能上有很大差异筑在保温性能上有很大差异。。一般来讲一般来讲，，
北方的建筑墙体厚实北方的建筑墙体厚实，，内含保温层内含保温层。。而南而南
方很多老房子没有做过保温处理方很多老房子没有做过保温处理。。目前目前，，
国家已经出台相关规定国家已经出台相关规定，，强制新建建筑做强制新建建筑做
好外保温好外保温。。对对于没有做过外保温的房子来于没有做过外保温的房子来
说说，，建议不要改装地暖建议不要改装地暖，，因为地暖的温度因为地暖的温度
会通过墙体结构直接传送到室外会通过墙体结构直接传送到室外，，室内采室内采
暖效率会大幅降低暖效率会大幅降低。。相对而言相对而言，，暖气片的暖气片的
保温效果会较好保温效果会较好。。 文文//肖肖 瀚瀚

本报北京 10 月 24 日讯 记者佘惠

敏报道：北京时间2014年10月24日2时
00 分，我国自行研制的探月工程三期再
入返回飞行试验器，在西昌卫星发射中心
用长征三号丙运载火箭发射升空，准确进
入近地点209公里、远地点41.3万公里的
地月转移轨道。我国探月工程首次实施
的再入返回飞行试验首战告捷。

此次任务是我国探月工程三期一次

重要的验证飞行试验，主要目的是突破
和掌握探月航天器再入返回的关键技
术，为嫦娥五号任务提供技术支持。试
验任务由飞行试验器、运载火箭、发射
场、测控与回收四大系统组成。

探月工程由国家国防科技工业局牵
头组织实施。飞行试验器由中国航天科
技集团公司空间技术研究院研制，由服
务舱和返回器两部分组成，服务舱以嫦

娥二号卫星平台为基础研制，具备留轨
开展科研试验功能；返回器为新研产品，
具备返回着陆功能。用于发射任务的长
征三号丙运载火箭由中国航天科技集团
公司运载火箭技术研究院为主研制，在
以往基础上进行了多项技术改进，进一
步提高了可靠性和安全性。

根据计划，飞行试验器飞行过程约 8
天，在经历地月转移、月球近旁转向、月地

转移、再入返回、着陆回收等五个阶段后，
返回我国内蒙古中部地区。任务实施期
间，我国“远望”号测量船队、国内外陆基
测控站，以及北京飞行控制中心和西安
卫星测控中心，共同组成航天测控通信
网，为任务提供持续跟踪、测量与控制。

本次任务还搭载发射了一颗卢森堡
4M 小卫星，主要用于验证卫星长效电池
工作情况。

探月工程三期再入返回飞行试验器发射成功

探月工程是中国中长期科技发展的
重大工程之一，是继发射人造地球卫星
和载人航天飞行成功之后中国航天科技
事业的第三个里程碑。2004 年，中国正
式启动月球探测工程——“嫦娥工程”。
嫦娥工程分为“无人月球探测”、“载人登
月”和“建立月球基地”三个阶段。2007
年 10 月 24 日，西昌卫星发射中心用“长
征三号甲”运载火箭将第一颗月球探测
卫星“嫦娥一号”成功送入太空，在圆满

完成各项使命后，于 2009年按预定计划
受控撞月。2010 年 10 月 1 日，“嫦娥二
号”顺利发射，圆满并超额完成各项既定
任务。2013 年 12 月 2 日，西昌卫星发射
中心用“长征三号乙”运载火箭成功将

“嫦娥三号”探测器发射升空。14 日晚，
“嫦娥三号”探测器在月球表面预选着陆
区域成功着陆，标志着中国成为继苏联、
美国后世界上第三个实现地外天体软着
陆的国家。15 日，“嫦娥三号”着陆器、

巡视器顺利完成互拍成像，标志着中国
探月工程二期取得圆满成功。探索浩瀚
宇宙、和平利用太空，是中华民族的千年
梦想和不渝追求。以“嫦娥三号”任务圆
满成功为标志，中国探月工程将全面转
入无人自动采样返回的新阶段，这是中
国攀登世界科技高峰征程铸就的新辉
煌，是中华民族为人类探索利用太空作
出的又一卓越贡献。

（新华社北京 10月 23日电）

探 月 工 程

据新华社西昌10
月23日电 （记者余晓

洁 吴晶晶） 23日，
西昌卫星发射中心正
迎来一次重要的发射
任务——发射一颗飞
行试验器，飞抵月球
附近后自动返回，为

“嫦娥五号”执行“无
人自动取样返回”积
累经验。

简而言之，这次
只是为“嫦娥五号”执
行任务之前所做的一
次飞行试验。

探月工程三期副
总 设 计 师 郝 希 凡 表
示，这次飞行任务将
为探月三期验证 6 项
关键技术。

第一、验证返回
器 气 动 外 形 设 计 技
术。利用飞行试验获
取数据对返回器气动
设计的正确性进行验
证，通过数据分析比
对修正返回器气动设
计数据库。

第二、验证返回
器 防 热 技 术 。 通 过
飞 行 过 程 中 防 热 结
构 温 度 变 化 历 程 对
防 热 结 构 设 计 进 行
评估，提高热分析的
准确性。测量返回器
热蚀情况。

第三、验证返回
器“半弹道跳跃式”高
速再入导航制导与控
制系统技术。

第四、验证月地
返回及再入返回地面测控支持能力。
针对返回器高动态、散布范围大、跟踪
捕获难等特点，综合开展总体设计、分
析和试验。

第 五 、验 证 返 回 器 可 靠 着 陆 技
术。利用返回器内侧、外侧、遥测和
气象数据对返回器可靠着陆技术进
行验证。

第 六 、验 证 返 回 器 可 靠 回 收 技
术。通过返回器搜索回收，验证空地
协同搜索回收工作方法，同时具备地
面独立搜索能力。

飞行试验器为

﹃
嫦娥五号

﹄
验证六项关键技术

沙窝窝变成金窝窝
—
—记西藏乃东县结巴乡滴新村兴农砂石加工合作社

本报记者

黄俊毅

一个人均纯收入仅2000元
的贫困村，迅速成为人均纯收
入 11533 元的富裕村，这是最
近 8 年间，西藏乃东县结巴乡
滴新村发生的巨变。

滴新村曾是远近闻名的贫
困村。但贫困村里也有富裕户，
扎西多吉就是这样的富裕户。
他办起了石材厂，收入相当可
观。1999 年，扎西多吉当选村
主任，两年后又当选村支部书
记。看着乡亲们受穷，他心里很
不是滋味。2005年，这个40多
岁的汉子毅然关掉自家石材加
工厂，决心将全部的心思用到带
领全村群众致富上。

滴新村紧邻雅鲁藏布江，
砂石很多。扎西多吉干了多年
的石材厂，深知村边丰富的砂
石资源的价值。近年来，随着
山南地区工程建设项目的逐年
增加，砂石一度紧缺。滴新村
离泽当镇 4.5 公里，交通便捷，
发展砂料产业具有一定优势。
经 过 细 致 的 市 场 调 研 之 后 ，
2005 年 6 月，扎西多吉召集全
村群众，提议开办采砂场。兴
农砂石加工合作社就这样成立
了。启动资金 74 万元，扶贫资
金出一些，扎西多吉拿一点，剩
下的是村民自筹的。由于项目
对路，合作社一炮走红，当年就
创收 76 万元，获纯利 42 万元，
群众分红 20万元。

2006 年 3 月，通过申请扶
贫开发资金和群众集资，合作
社 又 筹 资 200 多 万 元 ，购 买 了 石 料 生 产 、加 工 设 备。
2009 年，山南地区再次支援扶贫开发资金 380 万元，帮
他们添置了装载机、挖掘机、自卸机、制砖机、洗砂机、料
箱。兴农砂石加工合作社产能越来越大，砂石料甚至销
到隆子、错那、桑日、琼结、措美、扎囊、贡嘎等县。目前，
合作社总资产已达 2900 万元，社员达 814 人，安排了
756位村民在此就业。

兴农砂石加工合作社经济实力壮大后，积极投身公
益事业——先后投入 439.5万元，硬化村道 12公里，新建
5000 立方米蓄水池一座，开垦耕地 180 亩，新打机井 6
眼；投入资金 374.3 万元，为村集体购买了大中型农用机
械，实行统一整地、统一播种、统一收割，粮油作物农机作
业率达 95%以上；出资 64.5 万元修建防洪堤 1500 米、造
林 1600亩。

如今，滴新村村容村貌有了根本性的改观，走上了
“生产发展、生活宽裕、乡风文明、村容整洁、管理民主”的
新农村发展的康庄大道。

本报北京 10 月 23 日讯 记者黄鑫报道：国际电信
联盟 23 日经过投票，中国推荐的现任国际电信联盟副秘
书长赵厚麟高票当选新一任秘书长，成为国际电信联盟
150 年历史上首位中国籍秘书长，将于 2015 年 1 月 1 日
正式上任，任期 4年。

赵厚麟的成功当选既是成员国对其近 30 年在电信
联盟工作业绩的认可，更是全球对中国信息通信业快速
发展成绩的肯定。经过多年发展，我国已建成世界第一
大固定网络和移动网络；目前中国固定宽带用户数和互
联 网 网 民 数 位 居 世 界 首 位 ；具 有 自 主 知 识 产 权 的
TD-LTE-Advanced 技术业已成为国际电信联盟推荐
的全球 4G 移动通信标准。此外，在全球市值排名前十
的互联网企业中，有 4家是来自中国的企业。

国际电信联盟是主管信息通信技术事务的联合国专
门机构，负责分配和管理全球无线电频谱与卫星轨道资
源，制定全球电信标准，向发展中国家提供电信援助，促
进全球电信发展。目前有 193 个成员国，700 多个部门
成员和学术成员。

国际电信联盟迎来首位中国籍秘书长

本报北京 10 月 23 日讯 记者李予阳从商务部获
悉：为帮助非洲有关国家抗击埃博拉疫情，响应联合国
世界卫生组织呼吁，10 月 21 日，商务部部长助理张向
晨代表中国政府与联合国世界卫生组织驻华代表施贺
德就中方捐款 200 万美元签署合作协议。该笔捐款将
列入联合国世界卫生组织应对埃博拉疫情专项基金，
用于支持该组织实施对塞拉利昂、利比里亚和几内亚 3
国的疫情应对计划。

据了解，本项援助是中国政府第三轮抗击埃博拉援
助举措之一。

我国为应对埃博拉向世卫组织捐款

本报江苏泰州 10 月 23 日电 记者薛海燕、通讯员
孟国平报道：10月 22日是梅兰芳先生诞辰 120周年纪念
日。在梅兰芳的家乡江苏省泰州市，一系列纪念活动相
继启动。为期一个月的“梅兰芳艺术节”高潮迭起，让市
民尽享戏曲艺术精神盛宴。25 日还将举行泰州市梅兰
芳诞辰 120 周年纪念大会、梅学国际研讨会、纪念戏曲晚
会、梅兰芳藏品真迹展等活动。

泰州作家艺术家们表示，梅兰芳先生常年潜心钻研
京剧表演艺术，不仅创造了众多优美的艺术形象，积累了
大量优秀剧目，形成了风格独特的“梅派”艺术流派，更深
刻影响着京剧界、戏曲界乃至整个中国文学艺术界。他
的艺术修养与艺术精神值得所有人学习。

据了解，为纪念梅兰芳先生“双甲子”诞辰，梅兰芳亲
属、梅派弟子、海内外梅学专家等会聚泰州，出席梅兰芳
诞辰 120 周年泰州市纪念大会。著名京剧旦角演员魏海
敏、京剧乾旦舒昌玉、梅兰芳关门弟子毕谷云等梅派弟子
参会。

梅兰芳诞辰 120 周年纪念活动举行

“我国将首次实施再入返回飞行
试验，飞行器将于 24 日至 26 日择机发
射”的消息传出后，很多人搞不清这个
飞行试验器和 2017 年前后承担“无人
采样返回”任务的“嫦娥五号”是什么
关系？

飞行试验器名字太长，记者姑且给
它取名“小飞”。

中国探月工程三期总设计师胡浩表
示，“嫦娥五号”的任务是实现我国探月
工程三期“无人自动采样返回”。与“嫦
娥一号”“嫦娥二号”“嫦娥三号”相比，

“嫦娥五号”的“身体”结构要复杂得多
——由轨道器、上升器、着陆器和返回器
等组成，像“葫芦”一样串在一起共同组
成。科研人员正在为“嫦娥五号”载着月
壤回归地球努力工作。

“嫦娥五号”需要突破月面采样、月面
上升、月球轨道交会对接和高速返回4大
关键技术。国防科工局新闻发言人说，

“为突破高速返回关键技术，必须先期实
施再入返回飞行试验。”

中国探月工程三期副总设计师郝
希凡表示，这是我国第一次试验从月球
返回地球。目前，我国从单纯的地面实
验积累的模型不完全。为确保“嫦娥五
号”任务成功，必须“把实验室从地面搬
到天上”。 （据新华社西昌10月23日电）

“ 小 飞 ”是 谁


